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1. Le fonctionnement du Conseil de développement en 2022

a. Un conseil de développement réinstallé en 2021

 

Conseil de développement 

 

• Le 1er conseil de développement de Liffré-Cormier Communauté avait été installé en 2017, suite à la loi NOTRe de 2015 qui rendait les 
CODEV obligatoires dans les EPCI à fiscalité propre de plus de 20 000 habitants. 

• En 2021, les élus de Liffré-Cormier Communauté ont décidé 
de renouveler le CODEV, même si celui-ci n’est plus 
obligatoire au regard de la loi du 27 décembre 2019 relative 
à l'engagement dans la vie locale et à la proximité de 
l'action publique qui limite l’obligation de créer un CODEV 
aux EPCI de plus de 50 000 habitants. 
La décision de maintenir un CODEV à l’échelle de Liffré-
Cormier Communauté s’inscrit dans l’orientation « Une 
terre citoyenne » du projet de territoire « Liffré-Cormier 
2030 ».

• Suite à un appel à candidatures, 36 membres ont été 
installés au sein du CODEV en juin 2021.
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1. Le fonctionnement du Conseil de développement en 2022

a. Composition du conseil de développement et représentation au 31 décembre 2022

Chasné-sur-Illet
2 Dourdain

1Ercé-près-Liffré
1

Gosné
2

La Bouëxière
6

Liffré
12

Livré-sur-
Changeon 

2

Mézières-sur-
Couesnon

2

Saint-Aubin-du-
Cormier

5
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Commune

Femmes
17

Hommes
16

Genre

→ 33 membres au 31 décembre 2022, suite à la démission de 3 membres. Motifs des démissions : 2 pour indisponibilité personnelle, 1

membre qui n’a pas trouvé d’intérêt à rester au sein du CODEV

→ Une vigilance maintenue sur la représentation des plus petites communes

→ Un CODEV paritaire et diversifié en termes de tranches d’âge

15-29 ans
2

30-44 ans
8

45-59 ans
8

60-74 ans
2

75 ans et plus
2

Tranches d’âges



5

Conseil de développement
Rapport d'activités 2022

 

Conseil de développement 

 

1. Le fonctionnement du Conseil de développement en 2022

b. Le Bureau du conseil de développement

Membres du Bureau élus par l’Assemblée le 29 septembre 2021 : 

- Présidente : Anne-Marie ROBIC-LEGAL (Liffré)

- Vice-président.e.s : Gérard BECEL (La Bouëxière), Sylvio CAMMI (Mézières-sur-Couesnon), Didier DOYEN (La Bouëxière), David 
MORIN (Liffré), Soazig PERCHE (SAC ), Jacques WEISS (Liffré) 

- Démission de Daisy BEDEL-POIRIER en 2022

Commentaires:

• Les représentants des groupes de travail sont également invités aux réunions du Bureau. 
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1. Le fonctionnement du Conseil de développement en 2022

c. Participation des membres

Présents
Absents
Excusés
Total

11
9

13
33

15
13

5
33

19
9
6

34

→ Une participation qui se resserre autour d’un groupe de 15-20 membres
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1. Le fonctionnement du Conseil de développement en 2022

d. Budget et moyens de fonctionnement

Un budget annuel de fonctionnement de 17 299 €, une exécution budgétaire limitée

- Un agent communautaire mis à disposition du Conseil de développement, à hauteur de 25% de son temps de travail

- En 2022, pas de mobilisation de l’enveloppe prévue pour des outils de communication ou pour des prestataires (conférences, 
formation...).

Une subvention de la Région Bretagne pour l’animation 
et l’ingénierie du conseil de développement (6 620 €)

Une communication sous la responsabilité du président de Liffré-
Cormier Communauté

- Articles dans le magazine communautaire Quoi de 9

- Page internet dédiée sur le site de Liffré-Cormier Communauté : 
https://www.liffre-cormier.fr/la-communaute-de-communes/le-
conseil-de-developpement/

https://www.liffre-cormier.fr/la-communaute-de-communes/le-conseil-de-developpement/
https://www.liffre-cormier.fr/la-communaute-de-communes/le-conseil-de-developpement/
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2. Les travaux du Conseil de développement en 2022

a. Une soirée pour découvrir Liffré-Cormier Communauté et échanger autour du Plan Climat

- En 2021, les membres du CODEV avaient bénéficié d’une présentation du projet de territoire et du Plan Climat par le Président de Liffré-Cormier
Communauté. Toutefois, ils avaient exprimé le souhait de mieux connaître la Communauté de communes, son fonctionnement, ses actions. En parallèle,
Liffré-Cormier Communauté souhaitait organiser un temps fort sur le Plan Climat à l’attention des élus communaux.

- Pour répondre à ces deux objectifs, une soirée a été organisée le 6 avril
2022, dédiée à tous les membres du CODEV et à tous les élus communaux.
Elle était déclinée en deux parties : d’abord une présentation des pôles
de la Communauté de communes, en présence des vice-président.e.s et
des directeur.rice.s de pôles puis un jeu animé par l’ALEC du Pays de
Rennes pour partager les grands enjeux du Plan Climat.

- Bilan : 39 élus et 14 membres du CODEV ont participé à cette soirée. Retour des membres du CODEV très positif :
• Meilleure compréhension du fonctionnement de la CC
• Rencontre avec des élus des communes et de la CC très appréciée, même si le temps d’échange avec les élus, prévu lors de la première partie de la

soirée, a été trop court et n’a pas permis aux membres du CODEV de poser leurs questions.
• La partie sur le Plan Climat a été très agréable, tout en partageant des informations intéressantes.
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2. Les travaux du Conseil de développement en 2022
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b. Le groupe de travail « Mobilités et circulations dans le Plan Climat »

Les objectifs du groupe de travail

Communication : participer à la réalisation du guide des mobilités de 
Liffré-Cormier Communauté (préparation 4ème trimestre 2022, 
publication 1er trimestre 2023). 

Participation au groupe-projet du guide des mobilités, piloté par le 
chargé de mission Mobilités et le service Communication de Liffré-
Cormier Communauté 

Réflexion sur l’opportunité de l’autopartage de voitures électriques 
pour développer les alternatives à la voiture individuelle sur le 
territoire : benchmark sur d’autres territoires, définition des atouts 
et limites d’un tel service

Rencontres, échanges, production d’une synthèse avec des 
préconisations à destination des élus

Réflexion sur les leviers permettant de favoriser la mobilité inclusive,
accessible à tous (y compris personnes en situation d’illectronisme)

Rencontres, échanges, production d’une synthèse avec des 
préconisations à destination des élus

14 avril
Réunion de travail

28 avril
Rencontre avec David VEILLAUX,  

VP délégué aux Mobilités

13 juin
Réunion de travail

19 octobre
Rencontre avec Mikaël MOING, 
chargé de mission Mobilités LCC

Novembre
Réunion de travail
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2. Les travaux du Conseil de développement en 2022
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b. Le groupe de travail « Mobilités et circulations dans le Plan Climat »

- Rencontre avec le chargé de mission 

Mobilités : échanges autour des objectifs / 

publics-cibles du guide et de la 

méthodologie du projet

▪ Réflexions actualisées au regard du projet 

de territoire (hiérarchie des attentes des 

habitants) 

▪ Apport non négligeable des remontées 

par les habitants et usagers des TEC

▪ Communication de l'Axe 3 au chargé de 

mission mobilités pour intégration dans le 

guide et au-delà (inclusion et accessibilité)

- Analyse du document de communication sur 

la navette Livré-sur-Changeon / SAC et 

formulation de préconisations

Fin 2022 : finalisation de la contribution « Proposition de stratégie de conception et de 

diffusion du guide des mobilités » (présentée à la plénière du CODEV en janvier 2023)

Lien vers la contribution

https://www.liffre-cormier.fr/wp-content/uploads/2023/05/2022-11-18__CODEV-Proposition-de-strategie-de-conception-et-de-diffusion-du-guide-des-mobilites.pdf
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2. Les travaux du Conseil de développement en 2022
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c. Le groupe de travail « Eau »

4 mai
Rencontre avec David VEILLAUX, VP délégué GEMAPI et 

Isabelle GAUTIER, conseillère déléguée Eau et 
Assainissement

4 mai
Réunion de travail

24 novembre
Rencontre CCI « ECODO »

Les objectifs du groupe de travail

Elaborer un recueil d’expériences positives

- Consommation d’eau potable, rejets d’eaux usées et solutions 

d’assainissement, gestion des eaux pluviale…

- Sur le territoire de Liffré-Cormier Communauté ou en dehors

- Quartiers d’habitat, zones d’activités économiques ou 

entreprises, espaces verts…

- Sollicitation des élus du territoire et des membres du CODEV 

pour identifier des réalisations qualitatives 

- Production d’une fiche synthèse de chaque réalisation

- Production d’une synthèse des bonnes pratiques à destination 

des élus, illustrée par des exemples territoriaux ou 

extraterritoriaux, mis en œuvre par une collectivité, un 

aménageur, une entreprise…

Rencontrer des spécialistes de l’eau afin de recueillir leur 
présentation des principaux enjeux

Contact avec des universitaires partenaires d’Eaux du bassin rennais 
(hydrogéologue), contact avec le réseau des éducateurs à 
l’environnement
Rencontre CCI le 24 novembre 2022 : Loïc EVEN, présentation du 
programme ECODO, à l’attention des acteurs économiques / 
industriels les plus consommateurs d’eau. 
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2. Les travaux du Conseil de développement en 2022

d. Le groupe de travail « Production d’énergie renouvelable sur le territoire »

Les objectifs du groupe de travail

Organiser des visites d’installations de production d’énergie 

renouvelable, pendant le mois « Agissons pour le climat »

- L’installation d’un particulier à Saint-Aubin-du-Cormier, la salle 

de sports à La Bouëxière, un agriculteur à identifier, une 

maison passive à Gosné… ?

- Visites ouvertes au grand-public, sur inscription

- Un membre du GT responsable pour chaque visite : préparation 

de la visite, accueil des participants…

- Communication et inscriptions par le biais de LCC (un 

évènement organisé sous la responsabilité de LCC)

- Production d’une fiche synthèse pour chaque installation

Organiser une visite sur le territoire du Mené, ouverte aux membres 

du CODEV et aux élus de LCC (2 septembre), afin de comprendre 

comment ils ont développé la production d’ENR

- Production d’un compte-rendu de la rencontre

Organiser une table-ronde : comment répondre aux enjeux 

d’autonomie énergétique sur notre territoire d’ici 2050 ?

- Participation d’élus locaux et régionaux, d’acteurs de 

l’énergie..

- A l’issue de ces évènements, production d’une synthèse avec des 

préconisations à destination des élus pour atteindre les objectifs 

de production d’ENR

12 mai
Rencontre avec Sylvie PRETOT-
TILLMANN, VP Plan Climat et 
Ronan SALAÜN, VP Bâtiments

19 mai
Réunion de travail

2 septembre
Visite sur le territoire du Mené

29 septembre
Réunion de travail

8 octobre
Visites de sites de production 

d’ENR (mois « Agissons pour le 
climat »)
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2. Les travaux du Conseil de développement en 2022

d. Le groupe de travail « Production d’énergie renouvelable sur le territoire »

- 3 élus et 4 membres CODEV participant
- Un évènement entièrement organisé par le groupe « ENR » du CODEV
- Un territoire rural engagé de longue date dans un projet de développement local
- Un mix énergétique : usine de méthanisation, éoliennes, filière bois-énergie, PV, huilerie 

colza
- Visite : parc éolien participatif, chaufferie bois et réseau de chaleur, plateforme bois, 

maison solaire thermique et panneaux solaires PV

Retour sur un temps fort : la visite organisée le 2 septembre sur le territoire du Mené  

 

Conseil de développement 

 



14

Conseil de développement
Rapport d'activités 2022

2. Les travaux du Conseil de développement en 2022

- Visites organisées le 8 octobre : 6 sites, 15 inscrits sur 1 ou plusieurs sites, environ 35 participants
- Géothermie profonde (ECS / Chauffage / Piscine) à Saint-Aubin-du-Cormier – 3 inscrits 
- Photovoltaïque (auto-consommation avec réinjection réseau) à Saint-Aubin-du-Cormier – 10 inscrits 
- Pompe à chaleur (ECS / Chauffage) à Saint-Aubin-du-Cormier – 4 inscrits 
- Chauffe-eau solaire thermique à Saint-Aubin-du-Cormier – 2 inscrits 
- Maison passive + panneau solaire à Liffré – 9 inscrits 
- Espace sportif Pierre de Coubertin à La Bouëxière – 3 inscrits 

Retour sur un temps fort : les visites de sites organisées pendant le mois « Agissons pour le climat »

 

Conseil de développement 

 

d. Le groupe de travail « Production d’énergie renouvelable sur le territoire »
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2. Les travaux du Conseil de développement en 2022

e. Les autres contributions du conseil de développement

Comité des partenaires de la mobilité

- En tant qu’Autorité Organisatrice des Mobilités, Liffré-Cormier Communauté a l’obligation de créer un comité des partenaires (L.1231-5 
du code des Transports). Ce comité associe « a minima des représentants des employeurs et des associations d’usagers ou d’habitants 
ainsi que des habitants tirés au sort ». Il est consulté au moins une fois par an, et avant toute évolution substantielle de l’offre de 
mobilité, de la politique tarifaire, sur la qualité des services et l’information des usagers mise en place et avant toute insaturation ou 
évolution du taux de versement destiné au financement des services de mobilité ainsi qu’avant l’adoption du document de planification.

- Délibération du conseil communautaire en date du 8 mars 2022 pour créer ce comité des partenaires. Comité constitué de 5 collèges 
,dont le collège « Représentants d’associations ou comités d’usagers », au sein duquel siège un membre du CODEV (Théo AMADEU). 

- 2 réunions en 2022 : 5 avril et 23 mai

Comité unique de programmation à l’échelle du Pays de Rennes

- 4 mai, 8 juin. Anne-Marie ROBIC LEGAL, Jean-Paul GATEL, membres du collège des représentants du CODEV

- Suivi des fonds de financement européens Leader, candidature Leader 2023-2027

- Analyse des résultats de l’application du SCoT (vidéo)

- Opportunités de rencontre entre les CODEV du Pays de Rennes

Volet 3 du contrat départemental de territoire

- Anne-Marie ROBIC-LEGAL, Eric PETIT, représentants du CODEV

- 8 mars - Validation du volet 3 pour l’année 2022 (financement d’actions d’animation territoriale)

Conseil d’exploitation de la régie du réseau de chaleur

- 26 avril 

- Anne-Marie ROBIC-LEGAL (suppléante : Christine SAVIGNE)

 

Conseil de développement 

 

https://www.youtube.com/channel/UCYjl_WX62-qd5ZquEqlpmDQ
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3. Perspectives pour 2023

 

Conseil de développement 

 

Fin 2022, bilan sur la participation des membres au CODEV

Analyse de la participation effective aux réunions plénières

Prise de contact avec 4 membres « éloignés » du CODEV :

o 3 n’ayant jamais participé aux séances → 1 sans retour, 2 retours !

o 1 ayant participé à une séance, puis absent → sans retour

Qu’est ce qui 
explique votre 

absence ?

Comment mieux vous 
projeter au sein du CODEV ? 

« Mon travail est très prenant. Je pensais pouvoir être 
plus dispo. Pourtant les thèmes sont intéressants. J’ai 

envie de rester dans les échanges. »

« Si je reçois une contribution sur un thème de ma 
spécialité (l’énergie, les ENR), je peux faire un retour par 

écrit avant la séance (délai minimum = 15 jours). »

« Est-il possible d’avoir un groupe de type DISCORD ou Facebook 
ou autre ? Cela permettrait d’avoir accès à l’info directement sur 

ce fil, et d’échanger avec les autres membres de façon plus 
fluide. 

Pourrait-on envisager une sorte de boite à idées, qui pourrait 
donner des pistes pour de prochains ateliers? 

Pour les contributions, avant chaque séance, peut-on avoir les 
axes de réflexion avec suffisamment d'éléments pour déjà y 

réfléchir en amont et pouvoir partager nos premières réflexions 
soit par écrit soit en séance? 

Peut-on faire certains ateliers en Visio lorsque le nombre de 
participants est restreints ou en cas d'indisponibilité physique? 

En donnant la possibilité de participer entièrement ou 
partiellement a la réunion? »

« Ma situation personnelle limite ma disponibilité : 
changement d’activité professionnelle, problèmes familiaux… 

Mais je reste intéressée, que ce soit par la plénière ou les 
groupes de travail! »

« Je peux passer à côté de l’info car je reçois trop de mails : les 
mails du CODEV sont perdus dans ma boîte! »
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3. Perspectives pour 2023

 

Conseil de développement 

 

Fin 2022, lancement d’une enquête auprès des membres du CODEV

• Quelle feuille de route pour 2023 ? 

• Comment consolider la participation des membres du conseil de développement ? 

13 membres n’ont pas répondu…

dont plusieurs sont en fait impliqués

dans le CODEV (voire très impliqués!).

« Je préfère me retirer du CODEV » :
- « Je ne me sens pas à ma place dans ce conseil. De plus je ne suis pas assez disponible pour pouvoir réaliser des actions. »
- « Je ne me retrouve pas dans le fonctionnement, les discussions, les manières d'aborder les sujets.
- « Le Maire m'avait fait une description erronée du Codev et de ses actions. »
- « Incompatibilité avec agenda professionnel »
- « Je ne peux m'investir à hauteur de ce que je voudrais, et ai beaucoup de mal à suivre les différentes thématiques. »
- « Une fois éloigné des sujets, il n'est pas aisé de (re)rentrer dans un groupe. »
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3. Perspectives pour 2023

 

Conseil de développement 

 

Fin 2022, lancement d’une enquête auprès des membres du CODEV

Quelles sont vos idées pour attirer de nouveaux membres au sein du CODEV, notamment pour favoriser la représentation

des petites communes ?
→ « Accueillir » les nouveaux membres en proposant une rencontre avec un membre du CODEV pour mieux illustrer la participation au sein

du CODEV ?

→ Cooptation intra-CODEV ?

→ Elargir à des sujets sur l’amélioration du quotidien des habitants ?

→ Sensibiliser les maires des communes moins représentées en les rencontrant et leur présentant les travaux du CODEV, leur montrer

l'intérêt d'avoir des représentants de leur commune au sein du CODEV

→ Utiliser les médias de LCC pour définir le CODEV et son rôle, publier fréquemment sur les réseaux sociaux

Disposer des projets de contribution au moins 8 jours avant la réunion (pour
éventuellement faire un retour par écrit si vous êtes indisponible le jour de la réunion)

Participer aux réunions en Visioconférence

Construire des contributions "flash", en une réunion !

Permettre à 2-3 membres intéressés par un sujet de préparer une contribution
"simplifiée" puis de le présenter à la plénière

Autre

7

6

6

2

0
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3. Perspectives pour 2023
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Fin 2022, lancement d’une enquête auprès des membres du CODEV

1

8

2

3

6

9

4

6

2

4

2

2

1

1

1

L'accueil et l’intégration des migrants sur le territoire

Les effets des projets d’aménagement et de développement sur la …

Les acteurs culturels à l'échelle du territoire communautaire

L'accompagnement à la parentalité sur le territoire

Bilan à mi-parcours du Plan Climat, en particulier sur l’aspect …

Economies d’énergie : qui fait quoi sur le territoire ? 

Projet alimentaire territorial : avis sur le diagnostic

La réutilisation des eaux usées traitées (« reuse »)

Quid d'une filière économique Low Tech sur le territoire ?

La densification des Zones d'Activités Economiques

Les enjeux en matière de santé sur le territoire

Contribution à l'élaboration de la politique agricole sur le territoire

Précarité

 Accompagnement des associations : quelle aide en formation, en…

Les structures d’accueil des personnes âgées et des jeunes dans le …

Sujets proposés en 2021 par LCC

Sujets d’actualité pour LCC en 2023

Sujets proposés par des membres du CODEV
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3. Perspectives pour 2023
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Fin 2022, lancement d’une enquête auprès des membres du CODEV – bilan et perspectives

- Intérêt confirmé pour les différentes modalités de mobilisation des membres : partage des contributions 8 jours avant les réunions, 
réunions en Visioconférence, contribution « flash », contribution « simplifiée »

- Intérêt confirmé pour favoriser la représentativité des communes au sein du CODEV : intégration des nouveaux membres, cooptation, 
relais média des actions du CODEV, présentation du CODEV auprès des élus des communes moins représentées… → des propositions qui 
seront transmises au Bureau de LCC.

- A propos des thématiques de travail :

• Groupe « énergie » : rouvrir le groupe à l’occasion du mois « Agissons pour le climat ». Des travaux à poursuivre pour proposer des 

contributions aux élus.

• Groupe « Eau » : un groupe qui prend forme, simple à rejoindre pour l’instant. Un groupe qui s’oriente vers les réductions de 

consommation d’eau.

• Groupe « Mobilités » : des travaux à poursuivre sur l’autopartage, les mobilités inclusives, et le guide des mobilités. 

- Les membres du CODEV expriment leur souci d’évaluer les impacts des actions du CODEV : qu’est-ce que les contributions deviennent ? 
A quoi servent-elles ? Dans quelles mesures ont-elles permis d’enrichir la réflexion des élus? Les membres du CODEV apprécieraient 
d’avoir des échanges d’information réguliers avec les élus de LCC. 

- A propos des thèmes de travail pour 2023, plusieurs peuvent être intégrés dans les groupes existants : la réutilisation des eaux usées 
dans le groupe Eau, les économies d’énergie dans le groupe Energie. 

- Les autres sujets peuvent être proposés aux membres du CODEV qui seraient volontaires pour les défricher, au moins pour une 
contribution simplifiée.
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3. Perspectives pour 2023

 

Conseil de développement 

 

• Poursuite des travaux engagés par les 3 groupes de travail : 

o Mobilités :

- Adoption de la contribution préparée, association à l’élaboration du guide des mobilités

- Lancement de la réflexion sur l’autopartage

- Participation à une fresque de la mobilité

o Eau : poursuite des rencontres et préparation d’une contribution

o Production d’énergie : valorisation des travaux réalisés, vers la production d’un outil à destination du grand-public, visant à faciliter 

la compréhension d’un projet de production d’énergie renouvelable

• Renouvellement de la feuille de route : participation au Projet Alimentaire Territorial, participation au bilan mi-parcours du Plan Climat 

(CODEV invité aux temps forts de mars 2023 pour ces 2 sujets)

• Renouvellement de la composition du CODEV, relance d’un appel à candidatures

• Participation aux réflexions menées à l’échelle du Pays de Rennes sur le Pacte local des territoires

• Rencontre avec le CODEV du Val d’Ille Aubigné

• Contractualisation avec le Département : vers un nouveau « Contrat de solidarité territorial », renouvellement du COPIL et participation 

du conseil de développement

• Poursuite de la participation aux instances consultatives : comité des partenaires de la mobilité de Liffré-Cormier Communauté, etc… 

En synthèse
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